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A 50 DÍAS DEL CRIMEN: FAMILIA DE 
AGUSTINA CLAMA POR JUSTICIA 02

PROVINCIA DESTACA POR SU FLORA Y SUS ESPACIOS NATURALES 

LLAMAN A PROTEGER LA 
BIODIVERSIDAD DEL LIMARÍ

Si bien en los últimos años existiría una mayor conciencia sobre el cuidado del medio 
ambiente y de su flora y fauna, aún falta mucho por recorrer en cuanto a técnicas de reciclaje 
y del impacto que acciones humanas tienen en la naturaleza, como los microbasurales y el 
ingreso de vehículos motorizados a las playas. 03
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ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

Este domingo se cumplen 50 días 
desde aquella fatídica noche en la 
que un sujeto persiguió y asesinó a 
Jhans Ceballos y a su pequeña hija 
Agustina, de solo 6 años de edad, en 
un crimen como no se habían visto 
en Ovalle en décadas.

Pese a que las autoridades policia-
les han informado que ya el asesino 
estaría individualizado, y de que se 
conocerían posibles ubicaciones, pues 
siete de ellas habrían sido allanadas 
en un intento de capturarlo, todavía 
el responsable estaría prófugo y la 
sensación de la familia sería de com-
pleto desaliento.

Al respecto y luego de distintas 
acciones públicas organizadas por 
los familiares directos para visibilizar 
la deuda que tiene la Justicia con 
la pequeña Agustina, emplazan y 
exigen acciones más eficaces para 
llevar al banquillo de los acusados a 
quien resulte responsable del terrible 
asesinato.

EXIGENCIA
En conversación con El Ovallino, 

Tamara Ite, tía de la pequeña Agustina, 
expresa la angustia de la familia y 
la desilusión de sentir que tras 50 
días de la tragedia, todavía no hay 
resultados concretos. 

-¿Se han reunido con ustedes desde la 
Fiscalía o desde la Delegación Provincial? 
¿Les han dicho algo de cómo van las 
investigaciones?

“Nada. Nada nos han dicho. Nada 
que tenga que ver con la investiga-
ción. Nada. Nosotros sentimos que la 
investigación no avanza, y si es que 
está avanzando, tampoco nos han 
informado, y nosotros como familiares 
y yo como tía de Agustina Ceballos, 
exigimos justicia. Él mató a una niña 
de seis años, a una niña inocente, 
por eso no sabemos lo que están 
esperando las autoridades. Seguro 
esperan a que el asesino venga y nos 
mate a los demás”.

Si bien las autoridades anunciaron 
que tendrían individualizado al criminal, 
y que al menos siete allanamientos a 
diversas casas se habrían efectuado 
en Ovalle, todavía no han podido dar 
con su paradero.

-¿Han recibido amenazas de parte de 
las personas involucradas?

“A la persona que disparó lo han 
visto en Ovalle. En comentarios de 
redes sociales dijeron que lo han visto 
manejando en la ciudad. Hasta ahora 

el crimen de una pequeña de seis 
años. A nosotros nos arrebataron la 
vida, nos mataron en vida. Por eso 
luchamos para que se haga justicia 
en su caso, porque ella es una menor 
de edad”.

Por eso pidió todo la movilización 
humana y tecnológica para dar con 
el asesino. “Yo exijo que muevan los 
drones, porque ese asesino anda 
suelto. ¿Qué están esperando? ¿Qué 
siga matando impunemente? Porque 
ese día no le importó dispararle a mi 
sobrina. Por eso es nuestra lucha, 
buscando justicia por Agustina.

A 50 días del crimen: familia clama por 
justicia para la pequeña Agustina

LAMENTAN QUE EL CULPABLE TODAVÍA ESTÉ LIBRE

Este domingo se cumplen 50 días del crimen de Agustina y de su papá, y todavía los responsables no han sido capturados
EL OVALLINO

Una dolorosa cruzada de 50 días han sostenido por justicia 
los familiares de la pequeña Agustina Ceballos y de su 
padre, quienes fueron asesinados a sangre fría la noche del 
23 de enero pasado, luego de ser perseguidos por varias 
calles de Ovalle. Familiares exigen mayores avances en la 
investigación sobre el paradero del asesino.

“YO EXIJO QUE MUEVAN 
LOS DRONES, PORQUE ESE 
ASESINO ANDA SUELTO. 
¿QUÉ ESTÁN ESPERANDO? 
¿QUÉ SIGA MATANDO 
IMPUNEMENTE?”

TAMARA ITE
 TÍA DE AGUSTINA

no hemos recibido amenazas direc-
tamente como familia, pero sí hemos 
visto gente extraña en la población 
cerca de la casa, que tratan como de 
causar miedo”.

Señaló que los vecinos de su re-
sidencia indican que ya no pueden 
vivir tranquilos, por la amenaza que 
supone la libertad del asesino.

“Ya no es posible vivir tranquilos, 
porque aquí el tema es que mataron 
a una niña sin importarles nada”.

APOYO OFICIAL
Ite cuestionó el papel que han ju-

gado algunas instituciones, que tras 
un somero apoyo inicial, no habrían 
dado más peso a las gestiones con 

el transcurrir del tiempo
“Apenas pasó el crimen, muchas 

instituciones hablaron muy bonito, 
de los derechos del Niño, de que se 
querellaron, de que hicieron gestiones, 
pero ya ha pasado mucho más de un 
mes y no se ha hecho más nada y el 
asesino aún sigue suelto y prófugo, 
¿qué están esperando?”, cuestionó 
la tía de la menor.

OPERATIVOS
Destacó que no descansarán hasta 

lograr que las autoridades resuelvan el 
crimen y logren capturar al culpable.

“Nosotros como familia necesitamos 
justicia, necesitamos saber que el 
proceso está avanzando porque fue 
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Por Día de la Naturaleza, llaman a comunidad a ser 
conscientes de rica biodiversidad de la provincia

CHILE ES PUNTO HOT SPOT 

Si bien existiría una mayor 
conciencia sobre el cuidado 
del medio ambiente y su flora 
y fauna, aún falta mucho por 
recorrer en cuanto a técnicas 
de reciclaje y del impacto 
que acciones humanas tienen 
en la naturaleza, como los 
microbasurales y el ingreso 
de vehículos motorizados a 
las playas.

El pasado 3 de marzo se conme-
moró en todo el mundo el “Día de la 
Naturaleza”, fecha que desde el 2013 
busca concientizar a la población 
mundial acerca del valor, aportes y 
beneficios de la fauna y flora silvestres 
en la humanidad.

En este aspecto la Región de 
Coquimbo, tiene mucho que aportar, 
puesto que a nivel nacional se trata 
de la región más biodiversa en cuanto 
a flora, siendo, además, nuestro país 
uno de los más de 30 puntos hotspot 
a nivel mundial de biodiversidad.

Si nos enfocamos en la provincia 
de Limarí, sectores como la Reserva 
Mundial de la Biósfera Parque Nacional 
Fray Jorge, la desembocadura del Río 
Limarí o el Valle del Encanto, son 
lugares en que se pueden encontrar 
gran variedad de especies, muchas 
de ellas endémicas, es decir, que no 
se encuentran en otro lugar alrededor 
del mundo.

La coordinadora local del Proyecto 
GEF Humedales Costeros de la Región 
de Coquimbo, Carolina Vega, sostuvo 
que “el Día Mundial de la Naturaleza, 
conmemora la importancia de la na-
turaleza para la vida y para los seres 
humanos”. La idea, sostuvo Vega es 
“realzar su importancia”, sobre todo 
en tiempos en el que el cambio cli-
mático, la sequía y la acción humana 
la ponen en peligro.

“La Región de Coquimbo es la región 
más biodiversa en términos de flora 
en todo Chile, es donde tenemos más 
especies de flora en todo nuestro 
país, esto es algo muy importante, 
porque, además Chile es parte de 
un Hotspot de biodiversidad o punto 
caliente de biodiversidad, esto quiere 

ESTEFANÍA GONZÁLEZ
Ovalle

La presencia de microbasurales representa una grave amenaza para la flora y fauna. EL OVALLINO

decir que son focos de vida” explicó 
Vega, añadiendo que estas especies 
“están bastante amenazadas”.

Vivian Macaya, directora ejecutiva 
de la Fundación Planeta Mar, sostuvo, 
por su parte, que hay varios secto-
res de Limarí con flora endémica y 
nativa, añadiendo que “necesitamos 
comprender que la naturaleza es la 
que nos sostiene como seres vivos, 
debemos cambiar estas mentalidades 
de consumo y tenemos que empezar 
a incluir practicas sostenibles, que 
nos aseguren que los recursos na-
turales permanecerán para futuras 
generaciones”.

AMENAZAS Y RECOMENDACIONES
Sobre las principales amenazas que 

en estos momentos afectan a las 
especies locales ambas profesionales 
coincidieron en que la acción humana 
y el cambio climático son las tienen 
mayor impacto, motivo por el cual es 
necesario extremar cuidados.

“Como seres humanos lo primero 

que tenemos que hacer es tomar 
conciencia de la vida presente en 
nuestra región, hay muchas especies 
que son endémicas y que de dejar de 
existir no solo dejen de hacerlo para 
Chile sino que para el mundo, también 
conocerlas siempre tomando resguar-
dos, con precaución tratando de ,en 
los lugares más delicados, no ingresar 
con vehículos motorizados como en 
playas, dunas y humedales, tratar de 
ser conscientes con nuestros residuos”, 
indicó Carolina Vega, añadiendo que 
el uso consciente del agua también 
es importante, además de generar 
menor cantidad de residuos. “Todo 
lo que se fabrica proviene de algo de 
la naturaleza y esto está generando 
impacto, hay muchos elementos de 
la industria que se consumen una vez 
o incluso no llegan a consumirse, hay 
cosas que se utilizan una vez y luego 
se desechan. Es importante tomar 
conciencia, apropiarnos de estas 
cosas para así disminuir nuestros 
impactos sobre la biodiversidad y la 
naturaleza”, aseguró Vega.

Macaya, por su parte destacó que 
lo principal es la empatía, “no seguir 
creyendo que somos superiores, en-
tender que la biodiversidad es muy 
importante, cuidar y amar a nuestro 
planeta”, agregando que algunas re-
comendaciones son, “reducir nuestras 
duchas pensando en cuidar el agua, 
reciclar, principalmente separar la 
materia orgánica, empezar a participar 
en campañas de limpieza de playas y 
ríos y exigir políticas públicas”.

Si bien ambas coincidieron ade-
más que las personas están más 
comprometidas con el cuidado de la 
naturaleza, también falta camino por 
recorrer. “En el discurso aumenta cada 
vez más el cuidado de la naturaleza, 

pero siguen habiendo microbasu-
rales, la basura en los ríos y playas 
aumenta, afectando a otros seres 
vivos, es muy necesario evidenciar 
estas prácticas y tomar acciones, 
para que sean reales estos cambios”, 
indicó Vivian Macaya

Carolina Vega expresó que, “la ciuda-
danía está más empoderada, pero creo 
que falta. Es sumamente importante 
primero valorar estos ambientes, hay 
sistemas muy importantes, pero que 
no se consideran, como los ríos donde 
se entuban, las personas llegan a botar 
escombros y basura, y ahí hay que 
realizar las denuncias correspondien-
tes”, en ese sentido la coordinadora 
local del Proyecto GEF Humedales 
Costeros llamó a denunciar a través 
de la página del proyecto. “nosotros 
como GEF Humedales sacamos hace 
poco una guía de denuncia de pre-
siones o amenazas que afectan a los 
humedales, para guiar a los mismos 
servicios públicos y a los ciudadanos 
para realizar de forma efectiva sus 
denuncias”.

SOBRE LA CONMEMORACIÓN
El Día de la Naturaleza fue pro-

clamado en 2013 por la Asamblea 
General de las Naciones Unidas, 
en conmemoración al Aniversario 
de la aprobación de la Convención 
sobre el Comercio Internacional de 
Especies Amenazadas de Fauna y 
Flora Silvestres, en el año 1973.

Cada especie es importante dentro 
del entorno natural donde hace vida, 
bien sea como alimento para otros 
animales o como control de plagas. 
Evitan la proliferación masiva de al-
gún organismo animal o vegetal, que 
pueda causar estragos en el entorno.

“HAY MUCHAS ESPECIES 
QUE SON ENDÉMICAS Y QUE 
DE DEJAR DE EXISTIR NO 
SOLO DEJEN DE HACERLO 
PARA CHILE SINO QUE PARA 
EL MUNDO”

CAROLINA VEGA
COORDINADORA LOCAL DEL 
PROYECTO GEF HUMEDALES 
COSTEROS DE LA REGIÓN DE COQUIMBO.
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APERTURA A PÚBLICO EL 
lunes 07 de marzo de 2022

Viviendas tendrán mejor aislación 
térmica y consumo de agua eficiente

PLANES PARA HACERLAS MÁS SUSTENTABLES DESDE 2024

El 2024 las viviendas Minvu deberán contar con una 
“etiqueta” como la de los electrodomésticos, para conocer 
que tan eficientes energéticamente son. También existe un 
programa piloto para aprovechamiento de aguas grises en la 
provincia.

La crisis climática que nos afecta 
en estos momentos ha impulsado 
que se cambié gradualmente la forma 
de hacer las cosas promoviendo el 
cuidado de los recursos naturales, es 
más, en febrero de 2021, se publicó 
en el Diario Oficial la Ley N° 21.305 
sobre Eficiencia Energética cuyo 
objeto es promover el uso racional y 
eficiente de los recursos energéticos, 
en el que se incluye la eficiencia 
energética residencial.

También se está propendiendo al 
cuidado del agua en los domicilios 
creando estrategias que disminuyan su 
consumo o permitan su reutilización.

En ese sentido se están desarrollando 
lineamientos que permitan mejorar los 
estándares como el impulso del uso 
de energías renovables no convencio-
nales y una mayor eficiencia térmica 
en la construcción de viviendas, así 
lo señalaron desde el Serviu Región 
de Coquimbo, “como servicio nuestro 
departamento técnico cuenta con un 
equipo de Calificación Energética 
de Viviendas, que trabaja en este 
lineamiento Minvu”.

Dentro de las exigencias que permiti-
rán esta eficiencia se “han incorporado 
criterios de aislación térmica muy 
superiores a la línea base normativa, 
es el Programa de Habitabilidad Rural 
DS10, el cuál hoy exige la instalación 
mínima de 4cm aproximadamente 
de aislación térmica en muros de 
ladrillo, lo mismo en techos donde se 
ha exigido un aumento de su espesor. 
Esta estrategia no sólo contribuye 
a mejorar el confort térmico de las 
familias, sino que también disminuye 
los costos de calefacción en invierno 
y evita el sobrecalentamiento en 
verano,  minimizando así  los riesgos 
de condensaciones y aparición de 
hongos”, sostuvieron desde el servicio.

En cuanto a la incorporación de ener-
gías renovables no convencionales, 
manifestaron que “la zona norte de 
Chile incluida la región de Coquimbo, 
cuenta con las radiaciones solares más 

altas del mundo, lo cual es propicio 
para el uso de energías renovables 
en las viviendas. Por ello el Minvu 
cuenta con algunos subsidios que 
incorporan Sistemas Solares térmicos 
para la generación de agua caliente 
sanitaria (baño y cocina), reduciendo 
con esto el consumo de gas licuado 
durante todo el año. A esto se suma 
la opción de subsidio para generar 
electricidad con paneles solares, 
especialmente para las zonas más 
apartadas de las ciudades”.

CONSUMO DE AGUA 
Considerando la aguda sequía que 

asola al territorio el uso eficien-
te del recurso hídrico también es 
fundamental, en ese sentido, “el 
programa DS19, los proyectos que 
postulen deben tener estrategias que 
aborden el uso racional de agua, no 
sólo dentro de las viviendas para el 
uso diario de la familia, con llaves 
que incorporan aireadores y WC 
de bajo consumo de agua en cada 
descarga, sino que también se han 
incorporado estrategias para el rie-
go eficiente de jardines y especies 

vegetales que consumen poca agua 
en los espacios verdes comunes”, 
manifestaron desde el Serviu.

En este mismo sentido un programa 
piloto de la fundación ovallina Un 
Alto en el Desierto podría generar 
una disminución del consumo del 
recurso hídrico, hablamos de la reuti-
lización del agua gris, proveniente 
de lavadoras y lavamanos, que si 
bien no estaría incorporada en los 
lineamientos del Minvu, sí está esta-
blecida en algunos sectores rurales 
de la provincia y se ampliará a otros 
sectores de la región.

Natalia Rebolledo, Directora 
Ejecutiva de la Fundación Un Alto 
en el Desierto indicó que, “en el año 
2019 implementamos sistemas de 
reciclaje de agua gris (de lavamanos) 
en 15 escuelas de toda la región. Con 
la pandemia adaptamos este sistema 
y en 2021 realizamos 7 pilotos de 
reciclaje de agua de lavadora en 7 
hogares de Ovalle (5 en Huallillinga 
y 2 en La torre)”.

Rebolledo indicó que “es completa-
mente posible realizar este sistema 
en las casas rurales de la provincia 
y de todo el país”, asegurando que, 
“el impacto es tremendamente po-
sitivo, ya que estamos recuperando 
agua que antes iba a una fosa y con 
la cual se pueden regar jardines, 
arboles frutales y ornamentales, e 
incluso recargar sanitarios”.

“Con el piloto pudimos observar 
y medir que en un solo lavado hay 

lavadoras que gastan entre 60 a 470 
litros por lavado, dependiendo del 
tipo de lavadora y el programa que 
se ocupe. Por ende el agua posible 
de reutilizar es alto. Las personas 
que están en este piloto han aho-
rrado agua y también dinero, ya que 
ahora riegan con el agua gris y no 
con agua potable. Las cuentas de 
agua disminuyeron entre $3.000 
y $5.000 pesos al mes”, explicó 
Rebolledo.

Sobre la posibilidad de ampliar 
este proyecto, la directora de la fun-
dación sostuvo que en este 2022 
“estaremos implementando este 
sistema en 60 hogares de la re-
gión, gracias al financiamiento del 
Gobierno Regional, instalándolo en 
hogares de La Serena (Los Porotitos), 
Andacollo (La Caldera), Monte Patria 
(La Cisterna de Tulahuen), Ovalle 
(Huallillinga y La Torre), Punitaqui 
y Canela (Los Rulos).

SISTEMA DE CALIFICACIÓN 
ENERGÉTICA 

Es importante mencionar que 
el Minvu junto al Ministerio de 
Energía han diseñado el Sistema de 
Calificación Energética de Viviendas 
(CEV), el cual evalúa de manera 
objetiva y estandarizada la demanda 
de energía de una vivienda y que 
aborda los puntos anteriormente 
mencionados y otros como, calidad 
del aire interior, orientación de la 
vivienda para mejorar la iluminación 
natural, uso de ventanas termo pa-
nel, entre otras. La Ley N°21.305 
sobre Eficiencia Energética (EE) 
establece la obligatoriedad de rea-
lizar la Calificaciones energética 
de viviendas a partir del año 2023 
a todas las viviendas en Chile, que 
sean construidas por inmobiliarias 
y constructoras, y 2024 para las 
viviendas del MINVU. 

Las viviendas calificadas conta-
rán con una etiqueta con colores, 
porcentajes y letras, que van desde 
la A+ a la G, siendo esta última la 
menos eficiente, mientras que la letra 
E representa el estándar actual de 
construcción , establecido en el artí-
culo 4.1.10 de la Ordenanza General 
de Urbanismo y Construcciones 
(OGUC).

Los principales indicadores de la 
CEV son: Porcentaje de ahorro en 
la demanda de energía para lograr 
calefacción enfriamiento e iluminación 
apropiados para la vivienda. Nivel de 
eficiencia energética y requerimiento 
energético.

ESTEFANÍA GONZÁLEZ
Ovalle

“EL PORCENTAJE DE AGUA 
POSIBLE DE REUTILIZAR ES 
ALTO. LAS PERSONAS QUE 
ESTÁN EN ESTE PILOTO 
HAN AHORRADO AGUA Y 
TAMBIÉN DINERO”

NATALIA REBOLLEDO
DIRECTORA EJECUTIVA DE 
LA FUNDACIÓN UN ALTO EN EL DESIERTO.
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La doctora Anahís Vera se encargará de dirigir el equipo multidisciplinario especializado en el tratamiento de patologías del sistema músculo 
esquelético.

Hospital de Ovalle contará con fisiatra 
para medicina física y rehabilitación

ANAHÍS VERA SERÁ LA NUEVA ENCARGADA DEL ÁREA

Con el objetivo de diagnosticar, tratar y rehabilitar lesiones o 
enfermedades que requieran de un tratamiento físico intensivo, 
llegó la nueva doctora especialista en fisiatría del recinto 
médico local.

Marzo partió con una buena noti-
cia para los pacientes de la unidad 
de medicina física y rehabilitación 
del principal recinto de salud de la 
Provincia de Limarí, ya que desde la 
institución informaron que a contar 
de este mes se unirá a su equipo la 
Dra. Anahis Vera, médico fisiatra que 
liderará el equipo multidisciplina-
rio especializado en el tratamiento 
de patologías del sistema músculo 
esquelético.

La Dra. Vera explicó que la función 
de su unidad es “tanto prevenir como 
diagnosticar, tratar y por supuesto, 
rehabilitar aquellos pacientes adultos 
o niños que pueden tener una lesión, 
enfermedad o trastorno, ya sea parcial, 
temporal o incluso permanente que 
le va a causar alguna limitación en 
su funcionalidad o discapacidad”.

Y es que la fisiatría busca que este 
tipo de pacientes pueda reinsertar-
se prontamente en sus actividades 
cotidianas del ámbito laboral y re-
creacional, con una mejor capacidad 
funcional, independencia y calidad 
de vida.

La especialista liderará un equipo 
multidisciplinario destinado a la re-
habilitación que está conformado por 
kinesiólogos, terapeutas ocupacio-
nales, fonoaudiólogos, trabajadores 
sociales y un psicólogo. Estos pro-
fesionales buscan no sólo abarcar 
la recuperación del paciente, “sino 
que también apoyamos a la familia, 
ya que reactivar la red del paciente 
es fundamental en la recuperación”, 
según consignó la Dra. Vera. 

PERFIL DEL PACIENTE
La mayoría de los diagnósticos que 

esta unidad atenderá serán en su 
mayoría patologías neurológicas, 
traumatológicas, cardiopulmonares, 
personas con cáncer y pacientes 
amputados.

 Junto a estas enfermedades, el equi-
po de medicina física y rehabilitación 
también trabaja en la recuperación 
después de haber sido afectado por 
patologías respiratorias, como el 
COVID-19, ya que según explicó la 
doctora, “ese tipo de paciente va a 
requerir una rehabilitación posterior 
a ese momento no tan grato”.

La Dra. Anahis Vera cursó su espe-
cialidad en la Universidad Central de 
Venezuela y hace tres años que vive en 
Chile. Tiene un diplomado en medicina 
antienvejecimiento y actualmente 
está cursando un magister en gestión 
clínica y administrativa asistencial. 

Ovalle

EL OVALLINO

Antes de llegar a Ovalle se desempe-
ñó como fisiatra en el Hospital de Peña 
Blanca en la Región de Valparaíso y 
realizó una pasantía con especialistas 
del Hospital Gustavo Fricke de esta 
misma zona. La especialista comenta 
que esta experiencia le sirvió para 
conocer el funcionamiento de la red 
de salud en mayor detalle.

Actualmente vive en Ovalle junto a 
su familia, entre ellos un bebé que es 
chileno, sin embargo, tiene dos hijas 
en Venezuela, esperando a que pronto 
puedan viajar para estar con ella.

Para acceder a una consulta médica 
con la doctora en el Hospital de Ovalle, 
los pacientes deben ser derivados 
desde un Cesfam o dispositivo de 

atención primaria. 

RECOMENDABLE
Vera afirmó que “el primer consejo 

para la población sería tratar de evitar 
enfermedades, eso se debe trabajar 
desde la APS, debemos concientizar 
a la población de disminuir factores 
de riesgo, si tenemos alguna pato-
logía como hipertensión o diabetes, 
debemos concurrir a los controles y 
realizar actividad física… a veces se 
nos olvida que tenemos que mover 
el cuerpo para evitar o disminuir 
posibles patologías que nos pueda 
traer la inactividad” 

Mientras que respecto a las personas 

que por algún accidente o patología 
reciente están luchando por recuperar 
su salud, la doctora comentó que el 
objetivo de su gestión y el resto de 
su equipo es “tratar de ayudarlos en 
reinsertarse prontamente a su vida 
cotidiana y a recuperar su vida antes 
de la enfermedad”.

“NUESTRA FUNCIÓN ES 
TANTO PREVENIR COMO 
DIAGNOSTICAR, TRATAR 
Y POR SUPUESTO, 
REHABILITAR AQUELLOS 
PACIENTES ADULTOS O 
NIÑOS QUE PUEDEN TENER 
UNA LESIÓN, ENFERMEDAD 
O TRASTORNO”

ANAHÍS VERA
MÉDICO FISIATRA
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GERARDO SOTO
SACERDOTE CSV

Hoy es el primer domingo de 
cuaresma, preparación para 
la gran fiesta de la Pascua de 
Resurrección. Comenzamos este 
caminar con la lectura del Evangelio 
en la que Jesús, antes de comenzar 
su vida pública se retira al desierto, 
en total ayuno durante cuarenta 

días, al final de los cuales es 
tentado por el demonio. Lucas 
dice expresamente que no co-
mió nada durante los cuarenta 
días y las cuarenta noches. 
Después de estos días en los 
que su naturaleza humana se 
encuentra debilitada, se acercó 
el demonio para tenderle la 
primera trampa. El evangelio 
lo muestra acercándose de un 
modo insidioso. La imagen del 
Mesías que tiene el demonio 
es semejante a la que tenían 
muchos judíos de aquel tiempo: 
un gran profeta, pero hombre, 

al fin y al cabo. Jesús quiso 
someterse a las tres tentacio-
nes que ordinariamente más 
estragos hacen a todas las 
personas: la falta de templanza, 
la soberbia y la avaricia. Quiso 
darnos un ejemplo de forta-
leza. El demonio propone la 
comodidad, en vez de la cruz; 
milagros aparatosos, en vez de 
la vida trabajosa; dominación 
política del universo, en vez 
del reinado en los corazones. 
Nunca pudo imaginar que aquel 
hombre era el Hijo de Dios, 
Dios mismo. Las tentaciones 

se sitúan en un contexto más 
amplio: el de la lucha entre 
Satanás y el Hijo de Dios, el 
Mesías. El demonio emplea 
todos sus atributos para que 
Jesús oriente su misión en 
provecho propio y a espaldas 
de la voluntad del Padre. De 
hecho, debió rechazar a lo 
largo de su vida las presio-
nes del ambiente, e incluso 
a veces, la de sus discípulos. 
Es la misma tentación que 
promueven los judíos al final 
de su vida cuando, estando 
clavado en la cruz le dicen: Si 

eres el Hijo de Dios, baja de la 
cruz, y creeremos. Se trata de 
tentaciones numerosas y reales 
que vence con perseverancia. 
En Jesucristo no hay ninguna 
aproximación al mal, pero fue 
tentado verdaderamente. Su 
victoria se consumó en la cruz; 
pero comenzó mucho antes. 
También Iglesia es tentada 
constantemente y sufre. Para 
el cristiano de hoy, solo por el 
camino del dolor purificador de 
la Cruz y del servicio se nos 
permitirá el paso a una vida 
de resurrección.

Hemos comenzado la cuaresma
Domingo Primero de Cuaresma C. Lc.  4, 1-13

La minería es un sector clave para la recuperación de la economía.

LAUTARO CARMONA

El sector productivo es el que 
más aportó a la disminución del 
desempleo en el trimestre móvil 
noviembre-enero, con un 30,3 por 
ciento. Por su parte, a nivel nacional, 
la minería alcanzó a los 240.000 
trabajadores, el más alto nivel de 
ocupación desde el año 2019.

Ocupación minera alcanzó 
su mayor nivel en la región 

desde enero del 2020

36 MIL PERSONAS

El Instituto Nacional de Estadísticas 
(INE) reveló que en el trimestre móvil 
noviembre-enero, la desocupación 
en la Región de Coquimbo disminuyó 
un 3,3% en los últimos 12 meses, 
posicionándose en un 8,9 por ciento. 
Baja en el desempleo influida por el 
comercio, construcción y en mayor 
porcentaje, por la minería. Es así 
como este sector productivo tuvo 
un aumento anual de un 30.3%. 

De esta forma, tras los difíciles 
momentos enfrentados a causa del 
COVID-19, la minería está teniendo 
una rápida recuperación. Buen des-
empeño que también se vio reflejado 
en la más reciente información 
entregada por la Sociedad Nacional 
de Minería (SONAMI), en la que 
indica que el empleo en el sector 
alcanzó a los 240.000 trabajadores 
en el trimestre móvil en cuestión, el 
más alto nivel de ocupación desde 
agosto del año 2019. 

“Es decir, este nivel empleo supera 
en 55 mil puestos de trabajo el me-
nor registro durante la pandemia y 
supera en 6 mil ocupaciones a los 
empleos perdidos en pandemia”, 
afirmó el gerente de Estudios de 
SONAMI, Álvaro Merino.

Al mismo tiempo, destacó que 
el empleo minero creció un 19 por 
ciento en el último año. O sea, un 
alza de 38 mil nuevos puestos de 
trabajo.

El experto complementó que “mien-
tras el empleo en la minería crece 
19% en los últimos doce meses, en 
el país aumenta en 7%, en tanto 

que en otros rubros representativos 
de la economía nacional, como la 
construcción aumenta 21,6%, la 
industria 10,7%, el transporte 10,1% 
y el comercio 5,9%. Por su parte, el 
sector financiero y de seguros cae 
3,9% y el agrícola disminuye 2,1%”. 

La ocupación femenina en el sector 
productivo también arrojó números 

En tanto, según cifras entregadas 
por Merino a Diario El Día, el em-
pleo minero en el trimestre móvil 
noviembre-enero, alcanzó a 36.000 
puestos de trabajo en la Región de 
Coquimbo. Número que represen-
tanta el mayor nivel de ocupación 
desde enero de 2020, cuando llegó 
a 36.450 personas.

Cabe subrayar que según la 
Superintendencia de Pensiones, el 
ingreso imponible del sector minero, 
al mes de diciembre del año 2021, 
alcanza a $1.916.065, en tanto que 
el promedio a nivel nacional llega a 
926.992 pesos, constituyéndose la 
minería en la actividad económica 
que registra el mayor nivel en este 
indicador, entre todos los sectores 
productivos y de servicios. 

positivos, por cuanto se incrementó 
un 27 por ciento en los últimos 
doce meses, pasando de 18.500 
puestos de trabajo a 23.600 en 
la actualidad. Lo que equivale a 
un 9,8%.

RICARDO GÁLVEZ P. 
La Serena

ESTE NIVEL EMPLEO 
SUPERA EN 55 MIL 
PUESTOS DE TRABAJO EL 
MENOR REGISTRO DURANTE 
LA PANDEMIA Y SUPERA 
EN 6 MIL OCUPACIONES A 
LOS EMPLEOS PERDIDOS EN 
PANDEMIA”

ÁLVARO MERINO
GERENTE DE ESTUDIOS DE SONAMI

La Comisión Chilena del Cobre (COCHILCO) señaló que la incertidumbre producida 
por las sanciones económicas de Estados Unidos y la Unión Europea a Rusia poten-
cialmente reduce la oferta mundial del metal rojo y presionan al alza su cotización. 
Esto en un escenario previo de bajos inventarios de cobre en las bolsas de metales 
y una producción mundial que aún es vulnerable a la baja. De hecho, en enero, Chile 
anotó una caída analizada en producción de cobre de un 7%, exacerbando la per-
cepción de escasez de metal. De este modo, el contexto induciría a los principales 
demandantes del metal rojo a acumular inventarios fuera de bolsa presionando 
aún más su precio.

EFECTOS DEL CONFLICTO EN UCRANIA

EL INGRESO IMPONIBLE DEL SECTOR MI-
NERO, al mes de diciembre del año 2021, 
alcanza a $1.916.065, en tanto que el pro-
medio a nivel nacional llega a 926.992 
pesos, constituyéndose la minería en la 
actividad económica que registra el ma-
yor nivel en este indicador. 

EL DATO
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Cerca de 200 personas pudieron disfrutar 
de los Vuelos Populares del Aeroclub 

JORNADA QUE ESPERAN REPETIR EN LOS PRÓXIMOS MESES

Más de 30 vuelos despegaron 
este sábado del aeródromo El 
Tuquí, dando la oportunidad 
a las familias de la ciudad 
de vivir una experiencia 
diferente desde el aire. La 
directiva del Club Aéreo 
no descarta que puedan 
repetir estas jornadas en los 
próximos meses

Martina tiene cinco años y por primera 
vez voló en un avión. “Al principio tenía 
miedo, pero se me pasó. Fue divertido, 
pero no pude ver mi casa”, cuenta 
con emoción la pequeña, quien este 
sábado junto a sus padres disfrutó 
de uno de los vuelos populares que 
organizó el Club Aéreo de Ovalle.

Los padres de la pequeña, Daniel y 
Francisca, decidieron asistir en familia 
a la jornada de Vuelos Ciudadanos que 
salieron durante todo el día desde el 
Aeródromo El Tuquí, en la entrada norte 
de Ovalle, aprovechando la instancia 
para vivir un momento diferente de 
sano esparcimiento.

“Yo volé cuando chica, pero ya no me 
acordaba, así que fue como mi primera 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

Más de 30 vuelos despegaron desde el Aeródromo El Tuquí, dando la oportunidad a cerca de 
200 personas de disfrutar de los vuelos populares

EL OVALLINO

vez. Lo recomiendo cien por ciento. 
Nosotros nos motivamos a venir para 
aprovechar el panorama familiar y 
para disfrutar de algo diferente. Ojalá 
organicen estas actividades con más 
frecuencia”, planteó Francisca, al bajar 
de uno de los dos aviones Cessna que 
participaron en la jornada.

Cada uno de los más de 30 vuelos 

del día duró entre 15 y 20 minutos, 
sobrevolando la ciudad para que cada 
participante pudiera disfrutar de una 
vista distinta.

PLANES
Precisamente sobre la actividad, el 

presidente del Club Aéreo de Ovalle, 

Marcelo Corral, explicó a El Ovallino que 
el principal objetivo de la jornada fue 
para retomar las actividades abiertas, 
pues llevaban más de tres años sin 
poder realizar alguna de este tipo.

“Es muy bonito ver a las familias 
como disfrutan de cada vuelo, se bajan 
muy contentos y eso para nosotros 
es muy importante”, destacó Corral, 
agregando que posiblemente, y gracias 
a la alta concurrencia de vecinos, la 
repitan en los próximos meses.

Destacó que si bien durante la pan-
demia han estado muy activos en el 
apoyo a las autoridades de Salud, 
en traslado logístico y con la pista 
abierta a aeroambulancias, era una 
necesidad de los miembros del club 
poder reencontrarse con la comunidad.

Uno de los eventos que quieren 
retomar es el de Los Aguiluchos, en 
el que sacaban a volar a estudiantes 
de las zonas rurales. “Es una activi-
dad que hacíamos todos los años, y 
es de las más bonitas y las que más 
extrañamos”. 

PLANES
Destacó Corral el plan de capaci-

tación que han preparado para que 
distintos aspirantes puedan conseguir 
su certificado de piloto de vuelo.

“Hace dos semanas sacamos al 
primer piloto, y hay cuatro aspirantes 
más que ya han rendido sus exámenes 
escritos, que son un paso importante 
para alcanzar su licencia de vuelo”, 
apuntó.
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Gobernadora toma acciones con más de 
mil millones para enfrentar crisis hídrica

SIN RECURSOS DEL NIVEL CENTRAL

Junto con aprobarse una cartera de iniciativas que se 
ejecutarán este año, se trabaja en paralelo el levantamiento de 
información para la habilitación de pozos y los proyectos FRIL 
para la reactivación de empleo en las comunas, entre otras 
medidas. 

Son más de $1.087 millones los que 
dispuso la gobernadora regional, Krist 
Naranjo, para tomar acciones con 
proyectos concretos para enfrentar 
la grave crisis hídrica en la región, 
recursos del Fondo Social de Carácter 
Regional del 2021, que se ejecutarán 
durante todo el 2022, mediante seis 
iniciativas que van en directo apoyo 
al mundo rural de la región. 

Con esta línea de financiamien-
to, corresponde destinar recursos 
a actividades sociales para atender 
las necesidades en un contexto de 
emergencia como catástrofes natu-
rales y/o sanitarias, que se aprueben 
a instituciones privadas sin fines de 
lucro y municipalidades, que haya 
decidido financiar directamente el 
Gobierno Regional. 

Según informó la gobernadora, Krist 
Naranjo, “venimos realizando un tra-
bajo con alcaldes de Choapa y Limarí, 
escuchamos sus demandas y las 
de dirigentes sociales, campesinos 
y representantes de APR y riego. 
Tenemos presentes sus necesidades 
y urgencias, por eso, elaboramos un 
plan de acción con nuestros propios 
recursos para enfrentar con algunas 
medidas la emergencia hídrica y a la 
vez trabajamos en paralelo acciones 
de mediano y largo plazo. Entre las 
primeras medidas, trabajaremos en 
conjunto con distintas entidades para 
ejecutar durante este año iniciativas 
que van en directo beneficio de las 
comunas. 

Así también, agregó “la habilitación de 
pozos, los fondos concursables, FRIL 
(Fondo Regional de Iniciativa Local), el 
programa de Zonas Rezagadas y otras 
acciones con recursos del Gobierno 
Regional serán orientadas a enfrentar 
este complejo escenario. Por último, 
advierto que desde el nivel central la 
ayuda ha sido nula, no hemos sido 
escuchados y eso sólo perjudica a 
nuestra región”.

Cabe recordar que la Región de 
Coquimbo se encuentra bajo el Decreto 
227 promulgado el 8 de septiembre 
de 2021 por el Ministerio del Interior y 
publicado el 11 de diciembre de 2021, 
que extiende las medidas para actuar 
en situación de Zona de Catástrofe 
por Sequía hasta el 28 de septiembre 
de 2022, recursos que no han llegado 
y medidas que no se han ejecutado.

PROYECTOS 
De esta manera, se destinarán $220 

millones para el proyecto “Soluciones 

EQUIPO EL DÍA
Región de Coquimbo

La Región de Coquimbo se encuentra bajo decreto de Zona de Catástrofe desde 2021.
LAUTARO CARMONA

unifamiliares para la distribución 
de agua potable en camiones alji-
be”, que ejecutará la Asociación de 
Municipalidades de la Región de 
Coquimbo y que beneficiará a 70 
familias de todas las comunas. 

Así también, se financiará el proyecto 
“Reúso de aguas residuales tratadas 
rurales”, que desarrollará la Fundación 
Chile por un monto superior a los 
$254 millones, para cuatro plantas 
de tratamiento de aguas servidas 
rurales, que cumplan las condiciones 
de intervención en la región. 

La Corporación Alianza para la 
Innovación y Desarrollo Rural, ejecutará 
el proyecto “Apoyo social a familias 
en fuentes y distribución de aguas 
en las provincia de Elqui y Limarí”, 
por un monto de $173 millones, que 
beneficiará a aproximadamente 597 
familias de comunidades agrícolas. 

Por su parte, la Fundación Un Alto 
en el Desierto, se encargará de llevar 
adelante el proyecto “Reutilización de 
aguas grises en la región de Coquimbo”, 
por más de $228 millones, para 
beneficiar a 60 hogares de la región. 

Las Asociaciones de APR de la 

Región de Coquimbo, realizarán el 
proyecto “Cloradores para los APR 
de la región para entregar un mejor 
servicio en la crisis hídrica”, por un 
monto superior a los $156 millones, 
para el beneficio de todos los servicios 
sanitarios rurales de la región.

Por último, la Comunidad Agrícola 
Canela Baja, estará a cargo del pro-
yecto “Apoyo social a familias en 
fuentes y distribución de aguas en 
la provincia del Choapa”, que contará 
con más de $54 millones en recursos 
y que beneficiará a 182 familias de las 
comunidades agrícolas del Choapa. 

OTRAS MEDIDAS
En paralelo a estos proyectos, la 

gobernadora instruyó a la división 
de Infraestructura y Transportes del 
Gobierno Regional, el levantamiento 
de información para la habilitación 
de pozos para el carguío de agua 
potable de camiones aljibe en las 
provincia de Limarí y Choapa, demanda 
que surge en las reuniones con los 
alcaldes y que la primera autoridad 
regional comenzó a gestionar para 

luego buscar financiar. 
Junto a lo anterior, “como Gobierno 

Regional tenemos que ir bajo dos 
parámetros, tenemos que llegar a las 
emergencias reales y complejas, pero 
también tenemos que proyectarnos 
en el tiempo y es ahí donde nuestro 
equipo técnico está realizando un 
levantamiento más a mediano y largo 
plazo, en donde vamos a intervenir 
con un modelo de gestión integrado 
de cuencas, hoy en día eso está en 
proceso”, explicó la gobernadora 
Krist Naranjo. 

Además, se definieron los linea-
mientos del Fondo de Iniciativa Local 
(FRIL) del Gobierno Regional, recursos 
que van desde un millón a los cien 
millones para financiar iniciativas 
que nazcan desde los municipios, con 
consultas ciudadanas, para obras de 
menor escala que ayudarán a reac-
tivar la economía local y a generar 
empleo. Sobre todo ante la negativa 
del nivel central para contar con los 
cupos necesarios del programa “Pro 
Empleo” que solicitó la gobernadora 
el año pasado. 

Finalmente, destacar que existe 
el compromiso del futuro Ministro 
de Agricultura, Esteban Valenzuela, 
con la gobernadora Krist Naranjo, 
para responder al oficio que no tuvo 
respuesta de la actual ministra de 
la cartera, María Emilia Undurraga, 
para destinar bonos de emergencia 
y mitigar la situación de crianceros, 
pequeños agricultores y ayuda desde 
el nivel central y con el nuevo gobierno 
al mundo rural de la región.
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